
плавание...

Профессор 
Наталья Носова 
любит историю 
и подводное

Я думала, что с историком 
мне будет разговаривать просто. 
Хватит тех знаний, что когда-то 
были получены в университете. 
А уж новейшую историю после
днего десятилетия, кажется, знаю 
вообще превосходно. И вопро
сов самых заковыристых можно 
задать немало. Поспорить об ис
торической ответственности на
уки тоже.

Уговорила на интервью док
тора исторических наук, профес
сора института государства и пра
ва Н.П.Носову.

Она успешно прошла все сту
пени карьеры в родном университете. Окончила исторический фа
культет. Кстати, этот курс историков был одним из самых успешных. 
Докторами наук впоследствии стали первый проректор Е.Б.Заболот- 
ный, заведующий кафедрой политологии В.Г.Богомяков... Среди быв
ших сокурсников Носовой много талантливых учителей истории, ко
торые до сих пор преданы школе. Наталья Петровна окончила истфак 
с отличием, поступила в аспирантуру, защитила кандидатскую, была 
принята в докторантуру Московского государственного университета. 
Докторскую защищала, конечно, в Москве. Могла там остаться, но 
вернулась в Тюмень. И говорит, что нисколько об этом не жалеет.

На профессора она совсем не похожа. Скорее, ее можно при
нять за аспирантку. И не только потому, что необычайно молодо 
выглядит. С ней легко разговаривать обо всем, кроме... истории. 
Но получилось то, что получилось.

(Продолжение на стр. 4)
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Современный мировой Л 
инвестиционный процесс ^-2 
и Россия

Серия сентябрьских терактов в США до 
предела обострила проблемы мирового финансово
го рынка, появились утверждения, что новый 
глобальный нерегулируемый капитализм пережи
вает свой первый крупный кризис: курс доллара 
упал, цены на акции обрушились, цены на золото, 
товары и сырье выросли. Для обеспечения 
стабильности денежных рынков центральные 
банки развитых стран увеличили денежное 
предложение на 150 млрд, долларов.

Считается, что летчики-камикадзе нанесли 
сокрушительный удар по американской экономи
ке: потери авиакомпаний оцениваются в 12,5 
млрд, долларов, потери страховых компаний - в 
40 млрд, долларов, более двух триллионов 
долларов испарилось от 15-20% падения котиро
вок ценных бумаг, не меньше 10 млрд, долларов 
потерял туристический бизнес, несколько 
крупнейших банков Америки полностью разруше
ны (например, в обрушившихся нью-йоркских 
небоскребах находились офисы банков Credit 
Suisse, Commerzbank, Deutsche Bank, Cantor 
Fitzgerald, крупнейшим арендатором торгового 
центра был банк Morgan Stanley, занимавший в 
одной из башен 50 этажей) и т.д.

Некоторые экономисты сравнивают теракты с 
камнем, способным сорвать экономическую 
лавину. Другие аналитики считают, что какими 
бы ужасными ни казались недавние теракты, 
инвесторам не стоит впадать в панику: хотя 
внесистемные события способны нарушить работу 
рынков в краткосрочном периоде, со временем 
ситуация неизбежно нормализуется.

Состояние финансовых рынков будет 
определяться показателями экономического роста, 
прибылей компаний, величиной заказов и 
расходов. Однако состояние этих показателей 
было нерадостным и до трагических событий.

Впервые за последние 25 лет мы стали 
свидетелями одномоментной стагнации во всех 
крупных экономиках мира. По данным инвести
ционного банка Morgan Stanley, с 1996 г. США 
давали более 40% мирового роста как за счет 
собственного производства, так и импорта. Теперь 
с экономическим ростом покончено, и если спад в 
США продолжится, возникнет угроза глобально
го спада, - говорится в конъюнктурном отчете 
МВФ, мировая экономика в ближайшие год-два 
может рассчитывать на нулевой рост.

Причиной спада считают избыточные 
инвестиции в сфере высоких технологий. Уверовав 
в нескончаемый рост, компьютерные и телекомму
никационные фирмы расширили свои производ
ственные мощности (только в минувшем году на 
50%). Инвестиции всех предприятий США с 
1993 по 2000 год увеличивались ежегодно в 
среднем на 10,5%. Пока руководители предприя
тий не спохватились, что хватили через край, 
оказались в больших долгах и принялись сокра
щать расходы.

Восемь раз в текущем году американская 
резервная система снижала банковскую учетную 
ставку для оживления экономики, но это мало 
помогло. Причины экономического спада в США 
несколько иные, нежели раньше, поэтому 
традиционные инструменты оказываются малоэф
фективными. Проблемы исходят со стороны 
предложения, а не спроса, потому и денежная 
политика не оказывает полное влияние: предприя
тия с избыточными производственными мощнос
тями не будут делать новых инвестиций, несмотря 
на снижение ставок и удешевление кредитов. 
Сперва необходимо избавиться от излишних 
мощностей, на что потребуется немало времени. 
Это тем более актуально в связи с тем, что 
распространение американского спада по всему 
миру бумерангом возвращается в США.

Теперь, вне всякого сомнения, можно 
ожидать пролития золотых бюджетных дождей на 
военно-промышленный комплекс США. Работы 
по созданию системы противоракетной обороны 
получат второе дыхание, начнется создание 
интегральных противовоздушно-противокосмичес- 
ких систем. А в результате в Америке сменится 
локомотив экономического роста - вместо 
технологического и компьютерного сектора им 
станет оборонный.

Оценивая современные перспективы развива
ющихся рынков, можно отметить вероятность 
дальнейшего падения уровня доверия потребите
лей и производителей в США, которое может 
привести к сокращению спроса. Это нанесет удар 
по странам Латинской Америки, таким как 
Мексика, по восточно-азиатским государствам, 
экономика которых зависит от американского 
импорта высокотехнологичных товаров. Кроме 
того, азиатские страны также зависят от импорта 
нефти, цены на которую могут возрасти в 
результате преследования Вашингтоном виновни
ков позавчерашней трагедии.

В этих условиях резко возрастает инвестици
онная привлекательность России и других стран 
Восточной Европы. По мнению аналитиков 
Deutsche Bank, что бы ни произошло, Россия 
останется для инвесторов безопасным местом. В 
настоящее время Россия располагает валютными 
резервами в размере около 40 млрд, долларов и 
правительство не испытывает проблем с обслужи
ванием своего долга.

Кроме того, Россия является крупным 
экспортером нефти и новые потоки нефтедолларов 
в случае войны на Ближнем Востоке вызовут 
рост привлекательности нефтяных компаний 
России для инвесторов - таково мнение Олега 
Вьюгина, бывшего замминистра финансов. В 
случае роста интереса инвесторов к развивающим
ся рынкам, Россия, безусловно, выиграет.

В течение трех дней после теракта в США 
цены на акции российских компаний упали на 15- 
20% подобно тому, как это произошло с акциями 
других развивающихся рынков. Но, например, по 
сравнению с 1998 годом, за период с 2000 по 

2001 гг. стоимость российских облигаций выросла 
примерно в 3 раза, фондовый индекс РТС - 
примерно в 4 раза.

Существует мнение, что сегодня инвесторы 
также могут быть заинтересованы во вложении 
средств в экономику таких восточноевропейских 
стран, как Венгрия, Польша и Чехия. Эти 
государства сегодня также остаются в относитель
ной экономической безопасности - до 60% их 
экспорта приходится на страны еврозоны. Кроме 
того, эти страны не входят в группу наиболее 
зависящих от положения американской экономики 
рынков.

По итогам первого полугодия экономика 
Сингапура впала в рецессию. Впервые за после
дние 26 лет в этом году был отмечен отрицатель
ный рост экономики Тайваня. В Восточной Азии 
наиболее резко на произошедшие в США теракты 
отреагировал южно-корейский фондовый индекс 
KOSPI, опустившийся за один день на 12%.

Об зор рынков
за 10 - 15 сентября 2001 года

Основным событием, определившим 
развитие мировых финансовых рынков, явилась 
серия терактов, произошедшая в Америке. 
После затяжного снижения в течение августа- 
сентября 2001 года фондовые рынки обвали
лись, курс евро вырос, поднялись цены на золо
то, нефть... Но кроме терактов и угрозы 
военных действий, негативное влияние на гло
бальный рынок оказали данные о сильном 
падении промышленного производства в США, 
а также о сильном росте безработицы в США, 
уровень которой достиг максимума с 1993 года.

На 15 сентября 2001 г. курс евро-доллар 
составлял 0,921, доллар-йена - 117,4, англий
ский фунт-доллар - 1,471. Курс российского 
рубля к доллару США составил 29,45 (+ 0,02 
руб. за неделю), курс рубля к евро - 26,78 (+ 
1,7% за неделю).

Экономическая ситуация в США, неподъ
емное для американской экономики долговое 
бремя, огромные страховые выплаты предпола
гают снижение курса доллара. Однако в 
настоящее время евро не может преодолеть 
сопротивление в 94 цента и остается в долго
срочном падающем коридоре, укрепление йены 
на мировом валютном рынке подрывает экс
портный потенциал страны, находящейся в 
рецессии. В связи с этим можно сделать 
предположение, что доллар упадет позднее.

Цена на золото в конце прошедшей недели 
составила 280 долл./унц, цена на серебро - 4,4 
долл./унц (снижение доллара залог роста цен 
на золото). Выросли также цены на биржевые 
товары (палладий, платину), нефть: цена 

Возможные падение доллара и дороговизна 
энергоносителей опасны для экономик, нацелен
ных на несырьевое зарабатывание долларов - для 
Китая, Японии, Индии, всех стран азиатско- 
тихоокеанского региона. Рост курса японской 
иены по отношению к доллару сократит экспорт
ные возможности японской экономики.

Текущий рост инвестиционных рисков несет 
угрозу и Турции, которая сегодня пытается 
вывести свою экономику из кризиса с помощью 
денег МВФ. Однако в том случае, если воздей
ствие терактов на мировую экономику окажется 
сравнительно небольшим, Турция может оказать
ся весьма привлекательной для многих междуна
родных инвесторов.

В то же время, оценивая произошедшие 
экономические и политические события, можно 
найти поводы и д.\я относительного оптимизма. 
Так, глобальное сокращение спроса не позволит 
нефтедобывающим странам увеличивать цены на 
нефть. В области кредитно-денежной политики^- 
происходит процесс глобального сокращения 
процентных ставок центральными банками, 
возможно, значительное снижение налогов 
правительствами.

Важный вопрос в настоящее время заключа
ется в том, как отнесутся международные 
инвесторы к снижению курса доллара и к 
падению мировых фондовых рынков. Если 
инвесторы поверят в то, что американские власти 
смогут сохранить контроль над ситуацией, то дела 
на фондовых рынках вновь пойдут в гору, 
улучшатся дела и у развивающихся рынков.

срочных контрактов на поставку нефти сорта 
Brent составила 29,4 долл./баррель.

На прошедшей неделе падение мировых 
фондовых рынков превратилось в мощный обвал: 
основные фондовые индексы США - S&P500^^ 
Dow Jones IA. NASDAQ не снизились только^^ 
благодаря отсутствию торгов. Немецкий фондо
вый индекс DAX упал по итогам недели на 13% 
до отметки 4116 пунктов, британский фондовый 
индекс - на 6,5 % до отметки 4775,7, японский 
фондовый индекс Nikkei обновил многолетние 
минимумы и упал на 7,6 % до отметки 9589,4.

По итогам недели американский фондовый 
индекс Dow Jones IA остался на отметке 9605,51, 
а фондовый индекс NASDAQ - на отметке 
1695,4.

Российский фондовый рынок на прошедшей 
неделе падал вслед за мировыми фондовыми 
рынками: фондовый индекс РТС составил 192 
пунктов (- 7,4%). Цены на акции РАО "ЕЭС" 
значительно упали, цена пятничного закрытия 
акций РАО "ЕЭС" составила 2,677 рублей 
(-16,4% за неделю). Акции нефтяного сектора: 
за прошедшую неделю цены на акции ОАО 
"Сургутнефтегаз" снизились на 8,6 % (цена 
пятничного закрытия составила 7,04 рублей за 
акцию), цены на акции ОАО "Лукойл" упали на 
7,7 % (цена пятничного закрытия - 301 рублей 
за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" снизились до 
уровня 13,2 рублей за акцию - цена пятничного 
закрытия акций составила 13,55 рублей. Цены на 
акции ОАО "Ростелеком" снизились до уровня 
сентября-октября 1998 года в 16,2 рубля за акцию.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Нострадамус 
ошибся!?

Самая обсуждаемая в мировом сообществе сегодня тема - 
как все же изменился мир после воздушной атаки террорис

тов на символы американского благополучия и мощи.
Все меньше теперь говорят о невинных жертвах, которых 
"угораздило" в этот день быть на своих рабочих местах. 

В основном тема дискуссии во всех средствах массовой 
информации крутится вокруг одного - чем ответит Америка 

своим кровавым обидчикам. 
Когда писались эти строки, Пентагон уже усиленно 

подтягивал свои бригады быстрого и прочего реагирования к 
границам Афганистана. И не только. Челночная дипломатия 

разного рода высоких чиновников, всех заинтересованных 
сторон обсуждала, что будет и что можно еще сделать, 

чтобы предотвратить глобальную катастрофу? Кремль в 
этой ситуации должен тоже принимать решения. Какие? 

Советов на этот счет выдано нашими политиками немало. 
А что думают обычные граждане? Молодежь, особенно. 

Ведь ей, как известно, принадлежит будущее. Мы попросили 
студентов ТюмГУ написать несколько слов по этому поводу.

"Государствам, прежде всего США, пора уже понять, что эпоха 
противостояния Востока и Запада завершилась еще в XX веке. 
Характер международных отношений резко меняется. И теперь 
угроза идет не от государств, а от террористических группировок.

Россия, как всегда, со своей широкой душой не сможет отказать 
братьям по разуму, и опять тысячи молодых и не очень старых 
мужчин отправятся на поддержку тех, кто погиб в этой чудовищной 
атаке. А может, стоит все очень внимательно взвесить?"

А.Копыльцова

"Любому здравомыслящему человеку становится ясно, что 
ответные меры, предпринятые Америкой в отношении соседнего с 
Россией Афганистана, смогут подогреть и без того неспокойную 
обстановку в этом регионе. Мне кажется, нам не стоит ввязываться в 
в эту войну: у нас своя Чечня, свой фронт".

А.Кистанова

"Мне кажется, взрывы в Америке заставили многое пересмотреть. 
В частности, отношения между нашими странами. Всем надо понять, 
что никто не застрахован от такого рода потерь, а в одиночку 
терроризму противостоять просто невозможно. Я думаю, Россия 
должна оказать посильную помощь Америке, например, поделиться 
своим опытом борьбы с терроризмом".

/ .7 унгусова

"Нострадамус же предсказал третью мировую войну. Надеюсь, 
что он ошибся.

Единственное, что я знаю наверняка, - сейчас самое время 
объединиться всем странам в борьбе с международным терроризмом".

Н. Антипина

"Понимаю, простить сложно и даже невозможно. Но война - 
это не выход".

Ф.Чашина
"Очевидно, США должны задуматься над своей внешней 

политикой и быть может отказаться от роли так называемого 
"мирового жандарма". Далеко не все страны искренне сочувствовали 
американцам. Многие, наоборот, радовались. Отвечая на этот вызов, 
можно много "дров наломать".

М.Шаповалов

"Новая война, особенно у южных границ нашей страны, России 
не нужна. А Америка должна помнить, что на счету Афганистана 
падение одной сверхдержавы. Теперь они наступят на наши 
грабли?"

О.Табанакова

"Сегодня Россия должна сопереживать Америке, поддерживать 
ее морально. Но наши политики не должны допустить войны. И я 
не очень себе представляю, как объединенные Америка и Россия 
будут вместе бороться с террором?"

.'.Чиркова

"Новая война не оставит камня на камне. И никто уже не 
сможет позвонить из завалов и попросить помощи. Некому будет 
звонить".

О. Попкова

"Россия должна принять участие в акции возмездия. Надо 
бороться с террористами всерьез и устранить корни этого чудовищ
ного явления .

М. Ярушина

2
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НОВЫЙ ТАЙМ ИГРЫ 
НА ПАРТИЙНОМ ПОЛЕ

Игорь Бобров
Как известно, администрация президента 

РФ и близкие к ней структуры проявляют 
крайне большое внимание к делам партийным. 
Постельцинская политическая элита сделала 
ставку на политические партии не только как на 
торговую марку д\я продажи электорату во 
время выборов. Не менее важной стала роль 
партий для создания парламентского больший- 

с целью нормализации законодательного 
^Вцесса. Эту задачу выполняет не только 
партия "Единство", но и сформировавшийся в 
начале этого года союз четырех фракций. Другая 
задача, которую должны выполнять политичес
кие партии, по мысли президентских советников, 
- это мобилизация населения в поддержку 
реформ В.Путина, а также создание необходи
мых человеческих и организационных ресурсов 
для обеспечения пропагандистско-агитационной 
работы средн граждан. Этим целям может 
послужить планирующийся союз Единства и 
"Отечества" и пока еще не окончательно 
отложенная попытка создания из них единой 
партии широкого "центристского" горизонта. 
Схожие функции выполняет и раскручиваемое 
общественно-политическое движение для 
молодежи "Идущие вместе".

Летом этого года президентская администра
ция сделала еще один шаг в создании разветв
ленной сети политических или общественных 
организаций (скрывающих в своей деятельности 
все же прямые политические цели), позволяю
щих аккумулировать в нужном направлении

Кельность максимально возможного числа 
вных граждан России. Начинаются или 
продолжают развиваться следующие организаци

онные проекты. Журналистское сообщество 
пытаются "упорядочить" с помощью Медиасою
за. Общественные организации должны, по 
идее, попасть под координирующую и направля
ющую заботу Гражданского форума. Средний и 
мелкий бизнес предполагается связать с прези
дентской властью "приводным ремнем" "Деловой 
России" и "Диалога".

Однако, если с гражданами, не имеющими 
четких политических воззрений, но желающих по 
тем или иным причинам присоединиться в 
политическом и психологическом смысле к 
президенту, особых проблем не возникает, то 
гораздо сложнее обстоит дело с теми слоями 
общества, кто осознал связь своих жизненных 
интересов с политической деятельностью. Как 
представляется, российские граждане, голосую
щие не за власть и ее очередную центристскую 
партию, а за правых или левых, с трудом 
поддаются партийной реструктуризации.

Все многочисленные "левые" проекты пока 
не дали заметных результатов. Периодически 
переманиваемый президентскими командами 
левый электорат и его партийные активисты 
рано или поздно покидают бесчисленные 
"социалистические" партии, создаваемые 
режимом, либо по причине "антипатриотичности" 
последнего, либо из-за несогласия с социальной 
ценой продолжающихся реформ и стилем их 
проведения в жизнь.

Довольно определенный курс президента 
Путина и его окружения на построение "патрио
тического капитализма" (как в политическом, 
так и в социальном смысле), заставил их 
обратить внимание на правый лагерь современ
ной России. С одной стороны, нынешняя власть 
не только осуществляет социально-экономичес
кую программу, разработанную идеологами 
правых, но и сама в заметной степени укомплек
тована их сторонниками. С другой стороны, 
российская власть, имеющая в определенной 
мере самодостаточный характер, желает быть 
политически свободной от этой идеологически 
оформленной группы населения. Конфликты, 
порожденные амбициями сторон, неполной 
схожестью экономических интересов, разностью 
видения "лучшего" для страны варианта и темпа 
развития, случались уже не однажды. Ситуация 
усугубляется тем, что СПС пытается откровенно 
использовать президента в своих собственных 
интересах, оказывая ему лишь условную 
поддержку. Пределом благожелательного 
нейтралитета правых в отношении власти 
является жесткое следование по пути буржуаз
ных социально-экономических преобразований и 
упрочения демократии в узколиберальном 
смысле. Это, несомненно, не может устраивать 
пропрезидентскую часть политической элиты. 
Пытаясь освободиться от нежелательного 
давления (но не порывая с теми, кто необходим 
с точки зрения экономической и интеллектуаль
ной) и заставить правых скорректировать свою 
позицию, президентская администрация начала 
игру и на правой стороне партийного поля.

Как сообщается, партийный проект куриру
ют Александр Волошин, Владислав Сурков и 
Глеб Павловский. Их новое детище - это 
реанимируемая Демократическая партия России. 
Надо сказать, что партия, начавшая свою 
историю еще в 1990 г., к нынешнему году вела 
виртуальное существование. Большую часть 
прошедшего времени данная политическая 
формация ассоциировалась с социалистическим 
спектром российской современности. Под 

руководством своего основателя Н.Травкина, 
ДПР представляла собой "правую" сторону 
социалистического конгломерата. Ее "правизна" 
проявлялась в отстаивании демократических 
принципов и в критике догматизма и негибкости 
КПСС и КПРФ. Наибольшего успеха у 
населения партия добилась в 1993 г., получив на 
выборах 5,5% голосов избирателей.

Однако вскоре Герой Соцтруда Травкин 
был исключен из ДПР "за антикоммунизм". 
Новый этап в существовании партии проходил 
при руководящей роли бывшего функционера 
ЦК КПСС Г. Хаценкова. Опора в это время 
делалась на "мягкопротестный электорат" и 
"социал-демократов из КПРФ", причем одним 
из лидеров последних был объявлен Г. Зюганов. 
Поиски "социал-демократов" привели ДПР к 
поддержке блока "Отечество-Вся Россия" в 
1999 г. Но не получив дивидендов со своей 
ставки (ДПР не включили в избирательный 
список "Отечества"), партия впала в глубочай
ший кризис, раскололась и стала исчезать.

Но "раскрученное" имя с прилагающейся к 
нему официальной регистрацией, остатками 
активистов и структуры не пропали. Летом 2001 
г. заметный и амбициозный региональный лидер 
- новгородский губернатор М.Прусак - "после 
консультаций с президентом" заявил о возрож
дении обновленной правоцентристской Демокра
тической партии России.

Михаил Прусак сам по себе колоритная 
фигура. Он последовательно побывал функцио
нером КПСС, шахраевской ПРЕС, движения 
"Наш дом - Россия". Имел репутацию "демок
рата", был любимцем "западных инвесторов, 
вкладывающих деньги в российские регионы". 
Прусака "любил" Ельцин, при котором он 
числился "последним либералом первой волны". 
Поговаривали, что Путин рассматривал его 
кандидатуру на должность своего полпреда в 
Северо-Западном округе.

Какие же идеологические взгляды имеет 
человек со столь интересной политической 
биографией? Его демократический имидж был 
поставлен под сомнение общественностью на 
рубеже веков. Осенью 1998 г. (в момент 
финансового и правительственного кризиса) 
Михаил Прусак предлагал Б. Ельцину провести 
консервативную революцию. В его изложении 
она сводилась к конституционной реформе, 
предполагавшей, во-первых, избрание президента 
коллегией выборщиков, назначающейся по 
должности республиканской администрацией и 
региональными властями. Во-вторых, предпола

галось ликвидировать верхнюю палату парламен
та, а оставшаяся должна избираться по мажори
тарным округам. В-третьих, по идее Прусака, 
все региональные, городские, сельские руководи
тели должны назначаться вышестоящим админи
стратором. Многие из этих предложений, в той 
или иной модификации, в свое время были 
представлены и на рассмотрение В.Путина.

Именно на этом материале и собираются 
ныне обновить Демократическую (?) партию. 
Сверхзадачей партии ставится создание "альтер
нативы для правого электората, уставшего от 
гегемонии СПС, который ориентируется на 
общечеловеческие, а не национально-государ
ственные ценности". Отсюда и стратегическая 
линия поддержка президента В.В.Путина. Пока 
определены лишь уставные позиции, а именно: 
партия централистского типа с жесткой дисцип
линой. Развернутую идеологическую программу 
разрабатывают вице-премьер Прусака Генадий 
Бурбулис, питерский политтехнолог Виктор 
Щедровицкий (руководитель санкт-петербургс
кого филиала Центра стратегических исследова
ний Грефа) и журналистка Наталья Чаплина 
(жена местного полпреда В.Черкесова). Созда
ние экономической программы ДПР пытаются 
"поручить" Е.Гайдару и зам. министра финансов 
А.Улюкаеву.

В преддверии планирующегося на конец 
сентября съезда партии начинают создаваться 
региональные организации. Первой, вновь 
зарегистрированной, стала ульяновская. Наращи
вает свои усилия новгородская организация. 
Набирает обороты и пиаровская кампания. В 
обновленную ДПР уже виртуально записали 
президента Чувашии Н.Федорова, депутата 
Госдумы В.Рыжкова, Б.Федорова, А.Илларио
нова и др. Кто же реально будет в рядах партии 
- покажет время.

По оценкам Союза правых сил, в ДПР 
могут потянуться "засидевшиеся" в регионах 
губернаторы, претендующие на свое место в 
политике. Нельзя сказать, что правые либералы 
и демократы сильно уж обеспокоены появлением 
предполагаемого конкурента. "Это бредовая 
идея, - заявляет лидер СПС Б.Немцов. - 
Партии власти, созданные по указке сверху, 
громко создаются и с треском разваливаются. 
Ничего, кроме второго "Единства", у кремлевс
ких авторов не получится".

Кстати, об "Единстве . Из некоторых 
заявлений обновленцев ДПР следует, что они в 
поисках своего "национально ориентированного 
электората", готовы покуситься и на эту 
организацию, создав таким образом "настоящий" 
(без демократии и социально ориентированной 
экономики?) правый центр.

Впрочем, все может получиться и иначе. 
Например, мобилизованные под обновленные 
знамена, вновь обращенные демократы, полити
зируясь, примкнут к более стабильным и 
понятным СПС и "Единству". Лидеры СПС 
уже заявляют, что к выборам 2003 г. они 
постараются интегрировать прусаковскую ДПР 
в свой предвыборный правый блок. Таким 
образом, к счастью, активным игроком на правом 
поле российской политики являются не только 
политтехнологи администрации президента.

КОГО МЫ БУДЕМ ВЫБИРАТЬ
Состоялась очередная конференция Тюмен

ской региональной организации ОПОО - 
Партия "Е1динство". Однако, несмотря на 
употребленное прилагательное "очередная", 
заурядной и обычной ее не назовешь. Для 
участия в конференции были приглашены члены 
партии "Единство", депутат Государственной 
Думы Светлана Гвоздева, представители 
межрегионального координационного совета 
УрФО. Тюменской областной администрации и 
Думы.

Не будем говорить обо всех рассматривае
мых на конференции вопросах - доклады об 
увеличении рядов сторонников и членов партии, 
об участии регионального движения "Единства" 
в решении вопроса о налоге на недра и др. 
Остановимся на главном, для чего, собственно, 
и собиралась конференция - принятие решения 
по вопросу выдвижения кандидатов в Тюменс
кую областную Думу. Без каких либо прений и 
споров список из 12 (!) кандидатур был 
одобрен участниками конференции. Среди них: 
С. Корепанов - председатель политсовета 
Тюменской региональной организации партии 
"Единство". И.Маров - зам. председателя 
политсовета Тюменской региональной организа
ции партии "Единство". И.Квитка - председа
тель исполкома Тюменского регионального 

отделения партии "Единство". Крамской, 
Барышников, Воробьев, Жбанов и др.

Итак, всего 12 кандидатур. Напомню, 
избирательных округов - 25. По всей видимос
ти, тюменские "медведи" всерьез решили 
получить фракционное большинство в законо
дательном собрании области. И несмотря на 
очевидность того, что далеко не все их канди
даты пройдут в Думу, думается, эта задача им 
по силам.

Интересным, на наш взгляд, является и тот 
факт, что "медведи" первые представили 
общественности списки своих кандидатов. И 
наверняка это не просто так. Возможно, 
"Единство" таким образом пытается выиграть 
время у своих соперников. Хотя, если так, то 
теперь уже пыталось - на следующий день, 16 
сентября, свои списки кандидатов предала 
гласности РКРП: А.Черепанов - первый 
секретарь обкома, А.Ушаков - секретарь 
Ялуторовского горкома, С.Лозин - секретарь 
Сладковского райкома.

Но. принимая во внимание недавние 
заявления московских лидеров "Единства" и 
"Отечества" о создании единой партии на 
основе двух политических организаций, 
возникает вопрос - а что же местное "Отече
ство"? Будут ли они объединяться с региональ

ным "Единством" для участия в выборах? И 
вообще, каковы отношения между местными 
организациями?

Думается, исчерпывающий ответ на все эти 
вопросы дал С.Корепанов: "Если гора не идет 
к Магомеду, то и Магомед не пойдет к горе". 
По всей видимости, "Магомед" - это партия 
"Единство", а "гора", соответственно, - 
"Отечество".

Таким образом, складывается такая 
ситуация - в Москве лидеры двух политических 
организаций ведут переговоры по вопросам и 
проблемам будущего объединения, а на местах 
эта работа не просто не ведется (по крайней 
мере, не видно результатов) - на лицо явная их 
конкуренция. В частности, рассмотрим предвы
борную ситуацию в рамках участия двух 
данных политических организаций. Если 
"Отечество" выдвигает своих кандидатов, то не 
исключается возможность их соперничества в 
округах с "медведями". А это, безусловно, 
большой минус для предстоящего объединения. 
Между тем рейтинги "Единства" и "Отечества" 
в регионе далеко не одинаковы - 17,5% и 2% 
соответственно. Тем не менее, время договорит
ся еще есть. Не исключается возможность и 
распределения кандидатов от двух партий по 
разным округам, во избежание соперничества.

Но будет ли желание сотрудничать? В субботу 
лидеры местного "Единства" заявили, что их 
"кандидаты будут проходить без содействия 
других местных политических объединений". 
Думаю, это сказано сгоряча. Обе местные 
организации заинтересованы в объединении 
усилий в борьбе за депутатские места.

И все же, несмотря на возможные предвы
борные изменения, борьба, по всей видимости, 
развернется серьезная. В регионе сильны такие 
политические организации, как СПС и 
"Яблоко" - последние, если сумеют мобилизо
ваться и выдвинуть своих кандидатов на 
предстоящих выборах. Левый фланг - РКРП - 
(традиционно проводившая своего кандидата в 
законодательное собрание области). Плюс в 
левом стане набирает очки и еще одно полити
ческое объединение - "Россия" (лидер местной 
организации - Багин), выдвинувшая, по 
меньшей мере, троих кандидатов в областную 
Думу. Нельзя "сбрасывать со счетов" и 
ЛДПР. В общем, что бы там не происходило 
на политической арене в последующие три 
месяца, а решать в конечном счете нам с вами, 
господа-избиратели.

А.Подчивалов

3



^tHL4spc^memj 4 j r ; I N,,26 . с,нтяСрь. 200/ ГОСТИНАЯ

АПРОФЕССОР НАТАЛЬЯ НОСОВА ЛЮБИТ
ИСТОРИЮ И ПОДВОДНОЕ ПЛ 1ВАНИЕ

(Окончание. Начало на стр.№1)

- Наталья Петровна, я понимаю, 
вопрос этот банальный, но все же 
позволю себе сразу его задать. 
Речь об ответственности истори
ческой науки перед обществом. У 
нас как-то все буднично получает
ся: меняется верховная власть, а 
вместе с ней изменяется история. 
Мы же с вами учились по учебни
кам, в которых Николай второй 
был кровавым, а нынешнее поко
ление школьников знает, что он 
причислен к лику святых. У нас 
Ленин был вождем, а сегодня он 
диктатор, и этот ряд можно про
должить.
- Можно, но вместе с тем вы поче

му-то не говорите об ответственности 
социологов, экономистов, философов... 
Список продолжать?

- Один умный профессор в этой f 
связи как-то заметил, что ис
тория - это не наука. Что угод
но - хобби, беллетристика, ли
тература, но никак не наука.
- Я уважаю мнение вашего 

профессора, но разделить его не 
могу. Хотя на Западе давно уже 
стало модным называть историю 
чем-то вроде искусства.

- Но история - наука точная. 
Согласитесь, если это случилось 
7 ноября, так оно и случилось. 
Никак не поменяешь даты. 
Есть документы, они должны 
ложиться в основу любого ком
ментария. А у нас часто быва
ло, что описание исторического 
факта в учебниках далеко не со
ответствовало тому, что на самом 
деле происходило.

- Согласна, есть такая проблема. 
Но качество интерпретации зависит от 
профессионализма ученого. Учебники 
пишутся людьми, которые могут ошибать
ся. И потом - учебник не всегда наука.

- Мы очень далеко зайдем в этом 
философском разговоре о том, кто 
прав. Давайте не будем разви
вать эту тему, но напоследок за
мечу: я не считаю, что Ленин - 
вождь, равно как мне никак не 
кажется он и диктатором. Но сот
ни, тысячи диссертаций были за
щищены на ленинскую тему. И 
они (эти профессора) работают 
до сих пор. Только по-новому 
читают лекции. Но тогда следует 
позаботиться об их научной дис
квалификации или переэкзаме
новке.
- О! Мы тут с вами так далеко зай

дем. А с экономистов надо спросить, с 
философов, с политологов? Снимайте 
квалификацию с тех, кто писал политэ
кономию социализма, а мы с вами ее 
дружно изучали.

- Я понимаю, это больше бы по
ходило на охоту на ведьм. Но мне 
никак не понять тех, кто совер
шенно искреннее читал курс на
учного коммунизма, а теперь стал 
невероятно большим либералом. 
Мы с вами знаем столько имен 
местного и общероссийского мас
штаба.
- Но мы же с вами принимаем этих 

людей. Переменившихся в одночасье. 
Хотя каждый из нас, кто учился и рабо
тал в советское время, в той или иной 
степени разделял социалистические цен
ности. И не потому, что так было надо. 
Многие, точнее большинство, искренне 
верили в то, что говорили и что делали. 
Так что взаимные обвинения в чистоп
люйстве или холуйстве абсолютно се
годня некорректны.

Почему мы с вами говорим только 
об историках? А юристы и в прошлом, 
и сейчас смотрят на закон абсолютно 
идеологизированно? Почему мы об этом 
молчим, а вот история вдруг стала про
дажной. Мы забываем о людях, самых 
настоящих ученых, звездах с мировым 
именем. Они ведь составили цвет тог

дашней российской исторической науки. 
Но давайте разделять четко и понятно: 
есть ученые и есть наука, а есть то, что 
около нее. Так было всегда.

- Общество сегодня потеряло ори
ентиры?
- Да, но оно ищет новые.

У «докторской» Alma mater.

- А вот такой вопрос, почти на 
засыпку, вы никогда не могли меч
тать о том, что столь быстро за
щититесь и получите степень док
тора наук?
- Я не быстро защитилась. Десять 

лет прошло с момента защиты канди
датской диссертации.

- Хрестоматийные сроки?
- Сроки может быть и. хрестома

тийные, но далась мне эта защита ог
ромным трудом. Да и кандидатскую я 
защитила не в младенческом возрасте.

- Но сегодня такой успех разделя
ют многие ваши коллеги, и мне ка
жется, докторов наук скоро будет 
больше, чем простых учителей.
- Может быть. Я считаю, наука - 

это особый образ жизни. Как-то один 
высокопоставленный чиновник спросил 
у меня: «А сколько вам надо времени, 
чтобы написать книгу? Месяц, два?» Я 
опешила. Десять лет. Вог это нормаль
ный срок, чтобы все обдумать и напи
сать на самом деле стоящую вещь.

- Наталья Петровна, вы же по
мните те времена, когда студенты 
ходили на лекции именитых про
фессоров, как на хороший концерт. 
Имя профессора давало ему славу 
в аудитории и обратный эффект 
заключался в том, что студенты с 
огромным уважением относились к 
данному курсу. Сейчас, в элект
ронный век, все изменилось. То 
ли студенты не столь взыскатель
ны и разборчивы, то ли на самом 
деле нет смысла сидеть в аудито
рии и слушать то, что можно без 
труда прочитать в Интернете?

- Время сейчас на самом деле дру
гое. И я совсем не хочу говорить, что 
студенты пошли не те. Отнюдь. Это 
умная аудитория, подготовленная. Они 
умеют выбирать и не станут слушать того, 
кто им неинтересен.

- А вам никогда не пришлось по
жалеть о том, что вы пошли на 
исторический?

- Никогда! Я и своим студентам все
гда говорю, что это лучший факультет. 
Он дает широкую фундаментальную 
подготовку. Мы изучаем историю об
щества, историю экономики, историю пра
ва, историю культуры. И не только на 
уровне представлений, а достаточно глу
боко. И если серьезно, с любопытством 
подходить к учебе, то можно преуспеть.

- Но что парадоксально, современ
ные студенты на самом деле мень
ше читают, чем мы когда-то, но 
они не меньше нашего знают. Ко
нечно, хочется, чтобы они больше 
уважали книгу, ведь никакой Ин
тернет, никакое телевидение ее не 
заменит.

- Когда я училась, было просто 
неприличным, если ты не успел про- 

\ читать книгу, о которой все гово- 
\ рят. О ней ведь надо было гово- 
\ рить, рассуждать. А если ты мол- 
\ чишь, значит, не знаешь. Мы тог

да говорили сутками об очень 
важных вещах, которые касались 
исторической науки.
- Однако вам могут возразить, 
ну, например, какой же уче
ный К.Маркс? А ведь в пору 
вашего студенчества все пре
подавание гуманитарных дис
циплин было построено вокруг 
марксистско-ленинского учения.

- Не следует так утрировать 
и тем более нападать на Маркса. 
И, кстати говоря, его на современ
ном Западе уважают ничуть не 
меньше, чем любого другого учено
го. Он - основоположник одной из 
теорий, которой пользуются, и весь
ма успешно, западные идеологи.
- Да, если взять выступления пре
зидента США Дж.Буша, то это 
сплошные идеологические штампы, 
нам как-то даже непривычно их 
сегодня слушать.
- Запад пользует ныне ту идеологию, 

которой мы отказались еще десять 
' тому назад. Вы заметили, что он ска- 

от 
лет 
зал, выступая перед конгрессом: кто не с 
нами, то против нас. Вспоминаете? Мы 
это проходили.

- Наталья Петровна, оставим этот 
разговор о вчерашнем дне. Хотя 
все познается в сравнении. Вот 
сейчас наша страна мучительно 
ищет национальную идею. Какой 
она должна быть с точки зрения 
историка?
- Во всяком случае, нам не подходит 

американская, о богатстве и превосход
стве. Мы другие.

- Загадочная русская душа...
- Да, если хотите, широкая русская 

душа. И не уверена, что мы на самом 
деле найдем и сформулируем эту идею, 
чтобы она эмоционально воспринима
лась всем обществом россиян.

- Сформулируем или нет, кажет
ся, уже неважно. Важнее, что се
годня молодежь, которую все ру
гают, куда бережней относится к 
своей стране, чем иные известные 
политики. Почитайте сочинения 
старшеклассников одной из тю
менских школ, написанные по на
шей просьбе, они опубликованы 
в предыдущем номере газеты. По
чти все - патриоты, они любят 
Россию и называют ее «моя стра
на». Хотя совсем недавно в ходу 
было принято иное выражение - 
«эта страна». Что-то ведь изме
нилось?
- А кто сказал, что молодежь у нас 

плохая? Я благодарна судьбе, что рабо
таю в студенческой среде и каждый день 
общаюсь с молодыми. Вижу, как они ра
стут, мне безумно интересно с этим по
колением. Они чисты. Из них можно 
лепить.

- Но вам же возразят - растет ге
роиновое поколение.
- Растет, есть проблема. Но чем 

больше мы с вами об этом будем гово
рить... Понимаете, я абсолютно убеж-

дена в том, что виновата не 
столько молодежь и время, 
сколько мы с вами, воспитавшие 
этих героиновых детей. Значит, 
что-то не додали в духовном 
плане, и они заполнили пустоты 
таким вот страшным образом, 
нисколько не задумываясь о по
следствиях.

Но все равно, я вам говорю, 
большинство нашей молодежи - 
нормальное, в психологическом 
смысле здоровое поколение.

- Да, наверное, это так. 
Хочется верить, что мы 
ничего не потеряли. Но 
американцы, которых мы 
почему-то недолюбливаем, 
успешно пользуются наши
ми технологиями воспи
тания советской поры. Тут 
вам и коллективное рас
певание гимна, и поднятие 
флага, и просто бешеный 
патриотизм. У нас, помни
те, была в ходу фраза: «У 
советских собственная гор
дость»?
- Была, но она, в конечном 

счете, забыта. И это не так уж и 
важно. Мне кажется, мы теряем 
куда более важный элемент в вос
питании молодого поколения.

- Какой?
- Ничто так не воспитывает граж

данина, как знание собственной истории 
и культуры. У нас такая литература! А 
школьная программа по этому предмету 
сокращается. А какая история! И сно
ва сокращаем. Список можно продол
жить. Да, согласна, что в век высоких 
технологий следует упор сделать боль
ше на изучение точных наук. Но уве
ряю вас, ни один ученый не стал вели
ким, если он не был широко образован
ным человеком.

- Вы очень многого хотите от шко
лы, у которой сегодня проблем 
больше, чем у кого-либо. Ей бы 
просто физически выжить, детей, 
что называется, досмотреть, что
бы не подрались, не натворили 
чего. По сути, школе сегодня ник
то особо не помогает. А учителя? 
Да дай Бог, все часы просто отве
сти, чтобы корку хлеба заработать.

- Все правильно. Но и сегодня в 
каждой школе есть замечательные учи
теля! И повезло тем ребятам, кому уда
лось встретить влюбленного в свое дело 
учителя литературы или истории. А на 
подвижниках школа сегодня и держится.

- Наталья Петровна, а вам когда 
было интересно учиться и работать: 
сегодня или тогда?
- Всегда. И тогда было безумно 

интересно, мы абсолютно свободно об
щались со студентами, говорили им все, 
что считали нужным. Мы говорили, что 
Л.Д.Троцкий был более блестящ, бо
лее ярок, более убедителен, чем первый 
вождь русской революции, что 
Н.И.Бухарин, а не В.И.Ленин являлся 
признанным теоретиком партии и т.п. 
Сегодня это кажется почти тривиаль
ным. И в советское время я, 
например, читала спецкурс по 
экономической истории 
1920-х годов, где анализиро
вались теории А.В.Чаянова, 
Н.Д.Кондратьева, Б.Д.Бруц- 
куса.

- У вас ведь удачно сло
жилась жизнь - универ
ситет, аспирантура, кан
дидатская, докторская... 
Да, еще вам безумно по
везло с московским уни
верситетом.

- В докторантуре я учи
лась там. И диссертацию 
тоже защищала в МГУ. Я 
считаю - это на самом деле 
первый вуз России. В нем 
сложилась классическая уни
верситетская среда.

Б
лиц:

- Что цените в «Змее»?
- Гибкость.
- А в себе?
- Организованность.
- Что не нравится в себе?
- Сентиментальность.
- Самый крупный успех в жизни?
- Мой ребенок.
- Какую книгу хотели бы перечитать9 •
- П. Вудхауз «Тысяча благодарностей, 

Дживс» (английский писатель-юморист).
- Политик, который нравится?
- Не люблю политики и политиков.
- Какой период в истории Россш^зам 

ближе?
- Начало XX века. Сгусток противоре

чий, поиск путей развития.
- Любимое блюдо?
- Экзотическая пища. Готовлю сама, 

но предпочитаю блюда, приготовлен
ные профессионалом. Например, в 
ресторане - фрикассе из курицы по- 
парижски.

- Увлечения?
- Подводное плавание.
- Что цените в людях?
- Талант. За талант все можно про

стить (или почти все).
- О чем мечтаете?
- О долгом-долгом (может быть, бес

конечно долгом) отпуске у моря. Но... 
всегда должна оставаться возможность 
вновь вернуться к работе и все начать 
сначала.

ИЗ

- Еще бы, МГУ ведь всегда имел 
все самое лучшее, и финансовые 
возможности столицы никак 
сравнишь с положением пров^^ 
цнальных городов. Тем не менее 
наш университет занимает пре
стижное место в начале второй 
десятки классических университе
тов России.
- И у нас есть уникальные возмож

ности для роста. Мы становимся одним
престижнейших вузов за Уралом.
- Университет практически сам 
себя кормит и в большей степени 
за счет того, что принимает не
мало студентов на договорной ос
нове. А вы чувствуете разницу 
между студентами-бюджетниками 
и теми, за кого заплатили роди
тели?

- Почти нет. И не вижу больших 
проблем в том, что университет прини
мает тех, кто хочет учиться, но по каким- 
то причинам не прошедших по конкурсу 
на бюджетное место. Среди них доволь
но большое количество весьма образо
ванных ребят.

- Как вы полагаете, сейчас пре
стижно работать в вузе?

- Конечно. Я уважаю и ценю свою 
работ}'.

- Не хотите ли вы сказать, что это 
означает, что к каждой лекции го
товитесь?
- Конечно, готовлюсь, но заходя в 

аудиторию, я никогда не знаю, как лек
ция пойдет. В этом и упоение, и твор
чество.

- И никаких шпаргалок не носите 
с собой?
- Разумеется, нет. Мне есть что 

сказать.
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- А на экзаменах позволяете сту
дентам спорить с собой?

- Я всегда им на лекциях говорю, 
что по данному вопросу есть различные 
точки зрения, есть мнение, высказанное 
в таких-то учебниках, есть размышле
ния других ученых. Каждый студент 
волен придерживаться той или иной точ
ки зрения, но он должен суметь пока
зать разные направления мысли по за
данной теме. И при этом я предостере
гаю студентов от излишне эмоциональ
ных газетных материалов на историчес
кие темы. Эго все же не наука, а в зна
чительной степени популизм, отвечаю
щий потребностям сегодняшнего дня У 
меня случались споры со студентами, 
которые пытались версии каких-то со
бытий истории изложить по газетным 
статьям.

- Любите «докапываться» до сту
дента на экзаменах?
- В начале своей преподавательс

ки карьеры мне было интересно зада
вать массу дополнительных вопросов, в 
том числе и не по теме билета. Сейчас 
я себя останавливаю и дополнительные 
вопросы предлагаю только тем студен
тами. в качестве ответов которых я со
мневаюсь. А раньше у меня экзамен мог 
и до полуночи идти.

- Сейчас вы работаете на кафедре 
государственного и муниципального 
управления. Учите будущих чинов
ников. Они же сами с усами, за
чем их готовить?
- Профессионализм нужен в любом 

деле. В том числе и в сфере управле
ния. ТюмГУ - первый средн класси
ческих университетов создал такую ка
федру. Потом они стали открываться в 
других вузах, как правило, на экономи
ческих факультетах и редко - на юри
дических. В советское время управлен
цев готовили в высших партийных шко
лах. Но оттуда выходили все же партий-

Нме управленцы. А в государственных 
структурах тогда работали те же врачи 
и учителя. Вот они и управляли. Сейчас 
ситуация постепенно меняется, общество 
нуждается в профессиональных государ
ственных служащих, и мы призваны их 
готовить.

- Но чиновничество - это закры
тая структура н кто туда впустит 
выпускника вашей кафедры?

- Есть проблема, мяо ней говорю 
студентам. Только знания, только высо
кий профессионализм даст им возмож
ность выдержать жесткую конкуренцию 
за место.

- Под солнцем?
- Ну почему под солнцем? Власть на 

самом деле - это ответственность. В 
первую очередь. А уж потом работа, 
которая дает тебе кусок хлеба.

- Но пока у нас в стране все на
оборот.
- Пока. И природа власти не из

менится до тех пор, пока не изменится 
общество. Пока оно не научится конт
ролировать эту власть. Не знаю, может, 
на это уйдут десятилетия. Если мы опять 
куда-нибудь не повернем.

- Первое, за что взялся Путин, став 
президентом, реформирование вла
сти. Но он вязнет в болоте чинов
ничьих ннтрнг.
- Хотя направление выбрано вер

но. Но бюрократическая машина любо
го государства, Россия гут не исключе
ние, самый неповоротливый механизм. 
Казалось бы. умные люди сейчас в ближ
нем кругу нашего президента.

- Но лицо любой власти составля
ет не верховный предводитель. 
Маленький столоначальник реша
ет, какую бумажку он подпишет и 
двинет дальше, а какую положит 
под сукно.
- К сожалению, это так. Воспитать 

такого клерка, сделать его ответствен
ным человеком должно общество.

- И университет, точнее будет ска
зать кафедра государственного и 
муниципального управления.
- Ничего не имею против, но мы 

только в самом начале пути, учим сту
дентов и учимся сами тому, как и чему 
учить студентов, будущих государствен
ных людей. А в том, что многие из них 
сделают успешную карьеру и будут чес
тно служить обществу, я не сомневаюсь.

И.Гецевнч, 
фото из архива Н.Носовой 

« Посредственный учитель - излагает. 
Хороший учитель - объясняет. 
Выдающийся учитель - показывает. 
Великий учитель - вдохновляет».

Уильям Артур Уорд.

В начале 90-х годов по России 
прошла некая вальдорфская волна». 
Лекции о так называемой вальдорфс- 
кой. или штайнеровской, педагогике 
звучали в престижных вузах России. 
В Тюмень вальдорфские педагоги 
впервые прибыли в 1992 году. Тогда- 
то и загорелась идеей создания 
именно такой необычной школы 
Лилия Михайловна Оплстаева - 
нынешний директор единственной в 
Тюмени штайнеровской школы. 
Почему-то цггайнсровская педагогика, 
названная именем ее основателя - 
Рудольфа Штайнера, до сих пор 
считается реформаторской, хотя первая 
школа была основана в 1919 году в 
Штутттарте для детей рабочих 
табачной фабрики «Вальдорф - 
Астория». Но тюменская вальдорфс
кая школа, которая выделяется среди 
будничных домов на улице Карской, 
вовсе не предназначена д_\я избранной 
категории детей. Здесь к каждому 
ребенку относятся, как к «маленькой 
вселенной» Выражение этой «вселен
ной» видишь в каждом рисунке, в 
поделке, которая украшает коридоры 
штайнеровского мира. Даже не 
верится, что это не специализирован
ная художественная школа и не какая- 
нибудь мастерская. Все многочислен
ные игрушки и предметы, сделанные 
маленькими мастерами, наполнены 
жизнерадостными проявлениями 
детской души. Различными ремеслами 
и живописью здесь занимаются с 
первого класса. В дни пасхальных 
праздников во дворе школы устраива
ется ярмарка, вся округа собирается, 
чтобы приобрести сувениры, сделанные 
руками детей. Детей-вальдорфцев 
отличает открытый, доброжелательный 
взгляд и готовность прийти на помощь, 
подсказать. К учителям здесь не 
относятся, как к «жандармам», называя 
их по имени, а малышей уважают 
особо. Подобные школы распростра
нены по всему миру, в России нх 
несколько десятков в различных 
городах. Стать штайнеровским 
учителем невозможно в мгновение ока, 
необходимо изменить мировоззрение, 
образ жизни, а главное - отношение к 
детям. Ребенок - это «не умное 
животное», на которое необходимо 
«вылить ушат знаний» и загрузить его 
маленькую головку по полной програм
ме. Здесь все происходит наоборот.

Первоклашек с великолепными 
букетами встречают учителя и 
посвящают; их в Мир Знаний показом 
театрализованного представления. За 
видимой легкостью в поведении, в 
манере ведения уроков скрывается 
адский внутренний труд преподавате
ля. В вальдорфс кой школе не только 
ученики играют на флейте, умеют петь 
и рисовать, но и учителя каждодневно 
проявляют свои актерские способнос
ти. Вальдорфский учитель - это 
своего рода универсальный человек с 
глубоким знанием о мире, с богатым 
воображением и яркими артистически
ми способностями. Штайнеровский

ученик - это раскрепощенный ребенок, 
нс ожидающий ■подвоха» от учителя 
и злосчастной двойки. Секрет прост: 
отправной точкой этой педагогики 
является воспитание и обучение 
ребенка, сопутствующее его естествен
ном)' развитию. Это значит, что весь 
процесс обучения разделен на три 
основных периода, которые вполне 
совпадают с развитием человека. Так, 
например, в начальной школе ребенок 
живет ощущениями и подражанием 
всему, что наблюдает вокруг себя 
Поэтому и занятия строятся по 
принципу подражания. В течение пяти 
лет здесь преподают необычный для 
традиционных школ предмет - 
рисование форм, являющийся началь
ным этапом обучения письму. Буквы 
тоже не просто перечисляются, о 
каждой букве учитель рас сказывает 
историю, в которой раскрывается ее 
характер. Твердый звук «Д» - это 
дом, в котором жила добрая старушка, 
«жужжащая» «Ж» говорит о жуке. 
«К» - смелый королевич, который 
спас свою принцессу. Читать дети 
учатся не по слогам, а по целым 
словам, повторяя вслух за учителем. 
Все это не записывается, а зарисовы
вается в альбомах красками и 

карандашами. Даже незначительные, 
на первый взгляд, игры и задания 
служат определенной терапевтической 
цели. Например, работа с красками 
дает возможность спокойного и 
гармоничного выхода их различных 
эмоциональных состояний.

Эмоциональное в человеке со
здает базу для развития в нем ин
теллектуального, творческого.

Учителя рисуют с детьми 
простые формы: круг, восьмерку, 
спираль, треугольник, звезду. Работа 
начинается с движения по форме 

ногами, затем - руками. Ребенок 
попадает в совершенно иной мир. 
когда нарисованную простую форм)' 
начинают опредмечивать и вырисо
вывать из нее. скажем, бабочку. 
Второй период обучения гармонично 
связан с эмоциональной сферой 
ребенка. Отличительной чертой 
обучения на любом этапе преподава
ния является образное преподавание, 
ненавязчивый характер деятельности 
учителя, безотметочное обучение в 
начальной школе. Материал подает
ся в форме сказок, историй, басен, 
легенд и сказаний, придуманных 
учителями.

Различные способности и 
свойова человека проявляются 
не все разом и не в любом поряд
ке. Природные силы на каждом 
возрастном этапе концентриру
ются на каком-то определенном 
направлении.

Впрочем, действо, которое каждый 
день вершат в этой школе педагоги, 
нельзя назвать уроками в общепри
нятом смысле. Учитель никогда не 
скажет на уроке скучной фразы. А 
превратит ее в яркий, запоминающий

ся образ. Каждое утро 
начинается с игры на 
флейте. Согласитесь, 
приятное начало дня. 
вернее, доброго дня. 
Потому что флейта не 
только способствует 
здоровому развитию 
легких, но и благоприятно 
влияет на психику ребенка, 
снимает агрессию и 
стрессы. Хотя вальдорф- 
цы меньше всего подвер
жены стрессам в учебном 
процессе, так как позна
ние происходит от целого 
к частному, и не прихо
дится «зубрить» и 
утомительно вталкивать в 
себя скучные правила. 
Преподаватели осознанно 
подталкивают ребенка к 
тому, чтобы он сам 
сформулировал то или 

иное правило, опираясь на образное 
представление. Захватывающие игры 
уносят ребенка в неизведанные миры. 
Урок строится ритмически: по 
принципу «вдох - выдох». Такое 
построение предусматривает уравно
вешивание различных типов темпе
раментов. При этом, медлительный 
ребенок не чувствует себя ущемлен
ным, а активный - не заглушает 
своих порывов. Еще один неординар
ный предмет - это искусство 
движения. Детей учат не только 
красиво, пластично двигаться, прямо 
стоять, но и создают «одушевленную 
культуру тела». Движение на этих 

занятиях связано со звуками: 
каждому гласном)* и согласному звуку 
соответствует свой специфический 
жест. Основной принцип любых 
занятий - это создание положнтель- 
ных эмоций, комфортных отношений 
в классе.

«Необходимо отметить, что 
люди, не умеющие ловко владеть 
пальцами рук.обладаютстоль же 
«неловким интеллектом, лише
ны I нбкосги илей и мыслей».

Рудольф Штайнер

Что касается комфортных 
отношении в классе, то даже дети с 
явной задержкой развития, после 
тяжелейших травм или сироты учатся 
в обычном классе без «навешенной) на 
них ярлыка ЗПР или даун». Они 
очень хорошо адаптируются к 
здоровым детям и раскрывают свои 
таланты: пишут красивые стихи, рисуют, 
мастерят. Состояние их здоровья 
улучшается, так как нет постоянных 
эмоциональных стрессов, никто на них 
не кричит, не поторапливает.

Вальдорфская школа - это еще и 
школа для родителей. На родительс
ких собраниях происходит то же 
самое, что и на детских занятиях. 
Учитель проигрывает с родителями 
аналогичные уроки, чтобы они не 
понаслышке представляли, чем живут 
их дети.

Однако многие родители уверены, 
что эта школа с художественно
гуманитарным уклоном. На самом 
деле занятия распределены таким 
образом, что интеллектуальные 
предметы проходят в первой половине 
дня и им уделяется не меньшее 
внимание, чем остальным занятиям. 
Обучаясь по неформальной програм
ме. дети усваивают необходимые 
знания. Все выпускники являются 
студентами вузов города. К 
окончанию школы в глазах у них не 
потухает огонек, и остается живой 
интерес к миру и знаниям.

«Вы можете сколько угодно 
говорить с ребенком, можете 
сколько угодно учить его но все 
это останется втуне. Важно то, 
каковы вы сами - добры нли 
злы. Короче, все. что вы делае
те. воспринимается ребенком и 
продолжает существовать в нем. 
И это - главное. Ребенок - как бы 
единый орган чувств, реагирую
щий на все впечатления, возни
кающие у него от конкретного 
человека. Поэтому нельзя пола
гаться на то, что он способен от
личить хорошее от плохого».

Рудольф Штайнер

О.Иванус
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Раньше шутить ул^ели
С приходом осени жизнь многих 

тюменцев сильно изменилась: кто-то 
наконец стал гордо называться •студен
том-, ну а кто-то получил диплом об окон
чании любимого вуза.

Что же делало учебу нынешних вы
пускников не столь утомительной? Об 
этом я реши.ка спросить ) бывшей сту
дентки филологического факультета 
ТюмГУ Натальи Морозовой которая 
все пять лет учебы в университете как 
могла развлекала со сцены своих со
братьев «по несчастью».

- Наташа, когда ты увидела 
приказ о своем зачислении в 
университет на филологический 
факультет, о чем ты подумала?
- Не помню, во всяком случае, 

первые два курса учиться совсем не 
хотелось. Сама знаешь, на наш 
факультет поступают по большей 
части девушки, которые занимаются 
только учебой. В университете нас 
никто не знал. Мы занимали 
последние места в спартакиадах, не 
участвовали ни в одном общеунивер
ситетском мероприятии. У нас были 
только «турналии» - поэтические 
соревнования, как в античном мире, 
только со студенческим уклоном. 
Мне нравилось то, что наш факультет 
не утратил... как это сказать... «дух 

партии». Все были всегда рады 
видеть друг друга. Вроде бы это до 
сих пор осталось.

Теперь я начну хвастаться. Мне 
захотелось сделать что-то д.\я 
факультета, а значит, и для универси
тета. Филологи (женская половина) 
вышли на 4-е место (с первого с 
хвоста) по волейболу, мы стали 
участвовать в .Студенческой весне». 
В этом году наша команда отличи
лась на всероссийской «Студенчес
кой весне», у нас появились такие 
мероприятия, как: «Посвящение в 
первокурсники», День факультета 
(кстати, на многих факультетах этого 
до сих пор нет), мы стали занимать 
призовые места на общеуниверситет
ских «Дебютах первокурсника». 
Потом мы, то есть наша инициатив
ная группа, разработала эмблему 
филологического факультета - 
пчелку. Ты ее видела.

- Наверное, в такой бурной 
общественной жизни были какие- 
то самые запоминающиеся 
моменты?
- Еще бы! Самый интересный был 

третий курс, когда пришли к нам 
учиться Паша Лопарев и Рома 
Мамонтов. Раньше было такое 
мероприятие - выставка-музей ИЗО, 

то есть студенты показывали, делали 
что-то смешное. Это было нашим 
самым лучшим выступлением. Уж на 
нем-то мы повеселились от души! До 
сих пор, когда мы вместе собираемся, 
то частенько включаем кассету с этой 
записью и хохочем до упаду. Теперь 
уже такого нет.

- Почему? Разве студенты 
разучились шутить?

- Сейчас шутки почти все 
пошлые. Нормально, с умом, шутить 
разучились. А пошлость всегда 
«скушают». Или, знаешь, мы шутили 
озорно, задорно, с каплей ума, а 
сейчас озорно, задорно, но этой 
капли уже нет. Вам ведь тоже 
«Дебют» четвертый курс придумы
вал. Может, поэтому на призовое 
место вышли.

- А в чем ты видишь причину 
такого положения вещей?

- Нынешние первокурсники, как 
они себя сами называют, все сплошь 
«крученые», американизированные - 
пепси, пейджер и т.д. «Понтов» хоть 
отбавляй, а мало кто хоть что-то 
.представляет собой. Нет, не все, но 
большинство. Хорошо, у нас на 
филологическом все-таки люди еще 
не до конца разучились общаться, 
радоваться друг другу. Проще надо 

быть, проще. Наверное, это и есть мое 
пожелание подрастающей смене. 
Студенты всегда были примером для

А теперешние обитатели

пэтэуш
ников, 
технарей и 
т.д. Они 
всегда были 
неформалами 
(лучшие студенты, я 
имею ввиду), были 
«сливками», можно 
сказать, общества.
Веселые, умные, добрые...

высших учебных заведений?
Мне кажется, что студенче
ство, как таковое, вырожда
ется, и очень жаль. 
Потому что, даже 
несмотря на учебу, для 
меня это было самое
замечательное время, о котором я буду 
помнить всю жизнь. Обидно, что 
многие не будут так чувствовать.

Вдруг Наташа вспомнила. что ее 
ждут друзья по студенческой скамье, 
и она умчалась. пообещав чаще

заходить в гости к нам в главный 
корпус. А я про себя порадовалась, 
что еще многому смогу у нее 
поучиться, тому, что могло бы мне 
помочь в студенческой жизни.

А. Павлова

С КАЖДЫМ ЧЕЛОВЕКОМ У МЕНЯ ЕСТЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПЕРЕЖИТЬ ЖИЗНЬ

Путник-31 ■ - такой позывной 
у выпускницы химического факуль
тета ТюмГУ. а ныне сотрудника 
Тюменской областной службы 
экстренного реагирования Елены 
Гаврнловой. Окончив университет 
в 1992 году. Елена несколько лет 
проработала по специальности. 
Сколько именно - называть не 
будем. Как сказала сама Лена, -до 
рождения первого ребенка». «У вас 
двое?» - Резонно поинтересовалась 
я. «Первого, но не последнего». - 
деликатно поправила собеседница.

В службу экстренного реагирова
ния тюменка пришла... через 
фотографию - в течение пяти лет 
она работала в фотобизнесс. В 
качестве фотографа и ездила около 
трех лет со спасателями на вызовы. 
Год назад устроилась пресс-секрета
рем и подучила позывной номер 31. 
Цифра 31 в судьбе Елены - непрос
тая. Ребятам, работающим спасате

лями. пришлось упросить начальство 
дать именно ее. Их было тогда всего 
19. а Лена жила в 31-й квартире. 
Заочно зачислив девушку в штат, 
они называли ее Путник-31». 
Сейчас путников уже 34.

Сегодня Лена знает о спасате
лях практически все: «Наша служба 
была создана 8 лет назад. Первона
чально это была тюменская понско- 
во-спасательная служба, потом, в 
результате реорганизации, мы 
перешли из федерального на местный 
бюджет и стали называться государ
ственным учреждением Тюменской 
области «Тюменская областная 
служба экстренного реагирования». 
Цели и задачи остались прежними: 
спасение, предотвращение, ликвидация, 
помощь. Кроме того, участие в 
соревнованиях. В этом году наша 
команда была лучшей в Уральском 
федеральном округе. В чемпионате 
России заняли 9 место из 19.

Результат хороший, учитывая то, что 
команды выступают постоянным 
составом по 6-7 лет, а из Тюмени 
поехал новый состав. Моя задача - 
снимать спасательные работы, 
доносить до населения через средства 
массовой информации».

- Елена, легко ли стать 
спасателей?
- Специального заведения, 

которое бы готовило спасателей, в 
России нет. В Москве, правда, есть 
академия гражданской защиты, но это 
несколько иное. Чтобы стать 
спасателем, нужно, прежде всего, 
любить людей и иметь большое 
желание им помогать. Работа эта, 
кроме романтики, сопряжена с 
колоссальными физическими нагруз
ками. Часто от твоей выносливости, 
умения ориентироваться, владеть 
инструментами, зависит жизнь другого 
человека. Кстати, каждая среда у нас
- учебная. Спасатели занимаются 

водолазной, высотной и другой 
подготовкой.

- Много ли фактов приходится 
скрывать от населения?
- Таких фактов единицы. Бывает, 

налагают вето на распространение 
правоохранительные органы. Если, 
допустим, произошло самоубийство и 
родственники просят не опубликовы
вать - идем им на уступки.

- Кто чаще становится вашими 
«клиентами»?
- Беда не знает разницы между 

бедными и богатыми. Больше всего 
жаль детей и стариков. Некоторые 
случаи поражают. Однажды выехали 
к мужчине 72 лет - кандидату наук, 
специалисту по геологии. Каждый 
день он приходил на работу, а в один 
день не пришел. Коллеги забеспокои
лись. Пришли навестить - дверь 
никто не открыл. Вызвали бригаду. 
Когда спасатели проникли внутрь, 
мужчина лежал на кухне возле плиты,

и как оказалось, уже двое 
суток. Я смотрела на него и 
удивлялась - человек 
столько отдал государству, а 
у него скромная однокомнат
ная квартира, все в идеаль
ном порядке: аккуратно 
сложенные стопки книг, 
подшивки журналов за 70- 
80 годы, чистые глаженые 
рубашки. Стариков жалко 
очень. И детей, которые из 
любопытства суют свои 
ручки и ножки во что ни 
попадя.
- Приходилось ли спасать 
знакомых?

- Таких случаев не 
было.
- Что вызывает особые 
трудности в вашей работе?

- Наверное, видя 
людское горе, оставаться 
беспристрастной. Если 
позволишь себе этой боли 
проникнуть дальше, чем это 
положено, не сможешь 
управлять собой и, как 
следствие, помочь другому. 
К примеру, увидев, что 
человеку зажало ногу, можно 
расстроиться и отойти. Но 
можно и хладнокровно, 
возможно, сделав еще 

больнее, освободить его от тисков. 
Чтобы не получилось, как в притче: 
пожалел свою собаку и по кускам 
отрубал ей хвост.

Два раза я испытала на работе 
непреодолимый страх. Первый раз, _■ 
и думала, как же я буду снимать: там 
же под плитами - дети. Сомневалась, 
справлюсь ли. Второй случай 
произошел три месяца назад - с 4-го 
этажа сбросилась девочка и упала 
мне прямо под ноги. У меня было 
такое состояние, что не могла 
включить камеру. А девочка 
оказалась живучей - через пару 
часов ее из больницы выписали. У 
нее не было переломов - только 
царапины.

- Вас узнают на улице потерпев
шие, ведь их по статистике 
только за 8 месяцев этого года 
1269 человек в 1175 выездах.
- Нет, ведь я не могу появляться 

в камере - я всегда по ту сторону 
объектива. Знакомые узнают голос 
по радио. Читают в газетах и 
спрашивают - не я ли это писала. 
После прошедших по ОРТ трех 
сюжетов, где за кадром звучал мой 
голос, знакомые звонили и говорили, 
что слышали.

- Жизнь спасателей часто 
связана с риском. Есть ли у них 
приметы, суеверия?
- Наверное, нет. Мы работаем 

дружной командой. Я очень люблю 
своих ребят. Всех без исключения. 
Болею за них на соревнованиях. 
Знаю их жен и детей. Считаю, что 
все, что они делают, - замечательно. 
Мало таких людей, которые могут 
делать то, что они. Тем более каждый 
день. Причем они, в отличие от меня, 
не считают это подвигом. Просто 
возвращают человеку дом, дают 
надежду на спасение.

Дочь Елены - Александра, очень 
горда своей мамой-спасателем. О 
профессии мамы знают все одно
классницы Саши. И не зря. ведь мама 
- единственная женщина среди 
мужского коллектива этих сильных 
людей. Муж. а вернее, «будущий муж-, 
как подкорректировала Елена. - тоже 
спасатель. Свадьба намечена на 2 
ноября. Торжество будет не пышное, 
но знаменательное - в истории 
тюменской службы это первая пара 
спасателей. «Я рада, что судьба мне 
подарила такую работу. С каждым 
человеком у меня есть возможность 
пережить жизнь».

О.Куделько
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XX МЕЖДУНАРОДНА ,КОНГРЕСС
ВИЗАНТИНИСТОВ

Конгресс проходил в Париже 19 
- 25 августа 2001 года. Это был уже 
двадцатый всемирный форум визан
тинистов, которые созываются уже 
более 100 лет с периодичностью раз в 
5 лет (были перерывы в периоды 
Первой и Второй мировых войн). 
Пожалуй, никакое другое сообщество 
гуманитариев не имеет столь давнего 
•титуционального и организацион- 

о оформления. Действительно, 
византинисты ранее других создали 
международную ассоциацию, основали 
периодические издания (Byzantion, 
Byzantinische Zeitschrift, Byzantinische 
Forschungen). среди которых не 
затерялся и отечественный «Визан
тийский временник», выходящий с 
1898 года. Автор этих строк имеет 
отношение лишь к трем последним 
конгрессам.

XVIII конгресс проводился в 
Москве в печально памятном 1991 
году. Его ключевой проблемой была 
проблема имперской государственнос
ти. Судьбе было угодно, чтобы 
закрытие «этатистского» конгресса 
19 августа 1991 года, совпало с 
путчем, последовавшим затем круше
нием последней империи, до извест
ной степени преемницы Византии. 
На том конгрессе российские ученые 
были в фаворе, руководили Междуна- 
•цной ассоциацией византинистов, 

митетами; русский язык был 
главным официальным языком 
заседаний.

XIX конгресс проходил в 1996 
году в столице Дании - Копенгагене. 
Доминирующей проблемой была 
проблема - Византия и Север, греки и 
варяги. Представительство и влияние 
русских ученых, несмотря на северную 
геополитическую заостренность 
дискуссий, резко сократилось. Русский 
язык формально считался рабочим 
языком дискуссий, но реально перестал 
употребляться.

XX конгресс оказался самым 
представительным - почти 800 
участников более чем из 100 стран. 
Здесь впервые были ученые из 
Латинской Америки, Индокитая, 
Тропической и Южной Африки. 
Русская делегация была более чем 
скромной, не более 20 человек, в 
основном из Москвы и Петербурга. 
Ее .хидерами были академик РАН 
Г.Г.Литаврин (Институт славяноведе
ния и балканистики РАН), недавно 
отметивший 75-летний юбилей, и член- 
корреспондент РАН И.П.Медведев 
(Санкт-Петербургский филиал 
Института отечественной истории 
РАН), перешагнувший 65-летний 
рубеж. Российские ученые не входили 

в рабочие органы конгресса; никто из 
них не был председателем пленарных 
и секционных заседании, никто не вел 
«круглых столов». Лишь двое 
российский ученых удостоились чести 
выступить с получасовыми докладами 
на пленарных заседаниях - М.В.Би- 
биков (Институт всеобщей истории 
РАН) и С.П.Карпов, декан истори
ческого факультета, заведующий 
кафедрой истории средних веков 
МГУ. Первый выступил на пленарном 
заседании по случаю открытия 
конгресса, а второй - на заседании по 
случаю его закрытия. Прочие 
российские участники форума 
довольствовались сообщениями на 10 
и 15 минут на заседаниях «круглых 
столов» и секций. Русский язык уже 
de jure не являлся рабочим языком 
прений.

Книжная продукция отечествен
ных византинистов последнего 
пятилетия также уступала по пред
ставительству и качеству полиграфии 
многотомным сериям и роскошным 
фолиантам издательств Франции. 
Германии, Великобритании, США. 
Греции, хотя мы можем гордиться 
печатающейся в Санкт-Петербурге 
«Византийской библиотекой», 
включающей издания источников и 
монографий; правда, чаще всего они 
представляют собой переиздания того, 
что было сделано в конце XIX - 
начале XX веков.

Работа конгресса была исключи
тельно насыщенной: с 9.00 до 13.00 
проводились пленарные заседания в 
Большом амфитеатре Сорбонны и 
амфитеатре Маргариты Наваррской 
Коллеж де Франс. Затем объявлялся 
перерыв, и публика оседала в ресто
ранчиках и кафе Латинского квартала. 
С 14.00 до 19.00 проводились 
заседания секций и «круглых столов», 
обычно в десяти амфитеатрах Коллеж 
де Франс и Коллеж де ля Сорбонн 
одновременно. В первый и последний 
дни конгресса, по случаю открытия и 
закрытия, в обеденные перерывы были 
организованы приемы участников у 
ректора в торжественном зале сената 
Парижского университета, заканчивав
шиеся легким фуршетом. С 19.00 до 
22.00 проводились вернисажи на 
выставках византийского искусства в 
Национальной библиотеке Франции, 
Лувре, Клюнийском монастыре, церкви 
Кордельеров, осуществлялись презен
тации книг и компакт-дисков. В 
предпоследний день в церкви Сен 
Этьен дю Мон, что рядом с Пантео
ном, состоялся концерт греческого и 
бенедиктинского хоров. Дебаты 
продолжались в Cite universilaire

далеко за полночь. Д\я сна оставалось 
не более 4-5 часов.

Мне посчастливилось побывать на 
всех пленарных заседаниях, где 
доклады делались на французском, 
английском, немецком и итальянском 
языках, а дискуссия велась, в основном, 
на французском и английском. 
Любопытна тематика пленарных 
заседаний:

- Дух и форма в византийской 
литературе;

- Эволюция византийской 
деревни;

- Византия между католическим 
Западом и мусульманским миром;

- Афон - священная гора: 
традиции и реновации в искусстве;

- Итоги исследований по визан
тийскому праву;

- Византия и Метавизантия: 
Периферия во времени и простран
стве;

- Европейцы в провинциальных 
городах Византийской империи;

- Instrumenta studiorum (исследо
вательская техника в византиноведе
нии).

Двадцать пять «круглых столов» 
были сгруппированы по пяти направ
лениям, углубляющим проблематику 
пленарных слушаний:

- Византийская литература и 
культура;

- Письмо и общество в Византии;
- Византийская религиозность;
- Аграрная экономика и общество 

в Византин;
- Центр и периферия Византийс

кой империи.
Почти тридцать секционных 

заседаний имели отдельные самостоя
тельные названия, все дальше 
детализируя пленарную проблемати
ку; они условно объединялись по 
направлениям:

- Письменные источники по 
истории Византии;

- Византийская цивилизация;
- Византийская археология и 

история искусства.
Здесь приходилось выбирать что- 

то приоритетное и от многого с болью 
отказываться. Удалось поучаствовать в 
заседании «круглого стола» «Обмен и 
конфликты между христианским 
Западом и мусульманским Востоком», 
пообщаться со знакомыми из Австрии, 
Италии, Швейцарии. Удивили весьма 
темпераментные разногласия между 
американскими и европейскими 
учеными. Довелось побывать на 
секционных заседаниях правоведов, 
нумизматов, специалистов по истории 
Византийской цивилизации и истори
ческой географии.

Лейтмотивом научных прений 
конгресса стало рассмотрение судеб 
византийской деревни. И это 
исключительно значимо с точки 
зрения самосознания и ценностей 
современной западной цивилизации, 
долгое время третировавшей все. что 
связано с деревенским образом 
жизни. Только сейчас стало осозна
ваться исключительное значение 
деревни в осуществлении культурной 
преемственности; с нее началась 
подлинная история человечества и к 
ней, как реальной альтернативе 
технотронному обществу, устремляется 
современная цивилизация.

Византийская деревня рассматри
валась в самых различных контекстах 
- принципы расселения, типы жилища, 
экономика, налоги и денежный обмен в 
деревне, управление деревней и печати 
ее административных лиц, земледель
ческое право, социальная структура 
деревни, ментальность сельского 
населения, религиозность селян, 
аграрная магия и земледельческая 
ритуальная практика, иконопись и 
музыкальная культура села, профанная 
литература и фольклор и многое- 
многое другое. В последнее время 
сделан качественный рывок в изуче
нии археологии, исторической топогра
фии, истории материальной культуры 
византийской деревни. Оказалось, что 
она уже в IV - V веках нашей эры 
принципиально отличалась от сельских 
поселений Европы того же времени. 
Уже внешний облик византийского 
села был не похож на то, что мы 
обычно понимаем под словом «дерев
ня». Это было поселение с правильной, 
регулярной планировкой, учитывающей 
особенности местного ландшафта. Там 
были каменные дома, как правило, в 
два этажа, с подвальными хозяйствен
ными помещениями. Там были 
мощеные улицы, сады, цветники. Такой 
облик европейская деревня стала 
приобретать только в XX веке. Более 
того, деревня в Византии неизменно 
имела каменную церковь, порой 

кафедральную. являвшуюся резиденци
ей хорепнекопа. или деревенского 
епископа. Деревня нередко имела 
укрепления лкя защиты от кочевников 
- турок и арабов. В докладах звучали 
непривычные для русского слуха 
словосочетания «villages ecclesiaux» и 
«villages castraux», то есть деревни - 
центры церковных округов и деревни, 
укрепленные крепостными стенами. 
Обращалось внимание на то, что 
плебейская психология, не знающая 
благородного образа мысли, не 
способная к альтруистическим 
побуждениям, равно как ненормативная 
лексика, не были свойственны визан
тийской деревне. Они появились как 
одно из следствий урбанизации.

Мощь Византийской империи, ее 
процветание, небывалый расцвет 
византийской культуры, как. разумеется, 
и ее кризисы и сокрушительное 
падение, целиком зависели от состояния 
деревни. Жизненная энергия Византии 
питалась живительными соками ее 
земледельческого населения. Визан
тийским императорам, тогдашним 
политикам, казалось бы. незыблемого 
государства не доставало осознания 
ответственности перед своими поддан
ными. Переобремененное налогами 
сельское население стало, в конце 
концов, безразлично к судьбе государ
ства, стало исповедовать идею пожерт
вования «тела» (государства со всем 
его чиновничье-бюрократическим 
аппаратом) ради спасения «души» 
(православной церкви). Действительно, 
империя рухнула, но деревня осталась, 
как остался традиционный, православ
ный, по сути, уклад ее жизни. Примеча
телен в этом смысле Афон - сельское 
поселение у одноименной горы с 
монастырем в центре, пережившее 
смену множества государств и полити
ческих режимов и сохранившее 
богатейшее, интеллектуальное и 
общекультурное наследие, издание 
которого насчитывает уже сотни томов.

А. Ечанов
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17 сентября в международном торговом центре устроители 
акции "Мы выбираем жизнь" подводили итоги. Около пяти тысяч 
молодых людей приняли участие в столь широкомасштабном 
мероприятии, которое впервые проводилось на Тюменской земле.

Про устроителей
Ими стали комитет по профилак

тике и борьбе с наркоманией админис
трации Тюменской области, генераль
ный спонсор ОАО "Сибнефтепровод" 
и генеральный информационный 
спонсор радиостанция "Красная 
армия".

Про цели
Участники пресс-конференции 

признались, что главной целью было 
выступить "единым фронтом" в 
борьбе с наркооборотом. Обратить 
внимание на проблемы наркомании 
как можно большего количества 
людей, глав крупных корпораций, 
предприятий и просто жителей 
Тюменской области.

Про мероприятия
Почти во всех городах Западно- 

Сибирского региона под лозунгом 
"Мы выбираем жизнь" прошли 
концерты творческих коллективов с 
участием ди-джеев радиостанции 
"Красная армия". Неоднократно 
проводились в разных районах города 
пикеты, небольшие митинги и прочие 
акции молодежи в знак протеста.

Про итоги
В ходе акции приняли участие 

около 5 тысяч молодых людей, из 
которых 300 человек стали победите
лями различных мероприятий. Так же 
выяснилось, что в решении проблем, 
связанных с наркоманией, заинтересо
ваны не только отдельные граждане 
региона, но и главы крупных предпри
ятий. Они крайне заинтересованы в 

привлечении на работу здоровых, 
сильных и полных энергией людей. А 
потому поддержка подобных начина
ний является не чем иным, как 
вкладом в успешное развитие бизнеса, 
а значит и региона в целом.

Про финал
22сентября во дворце спорта 

Профсоюзов состоялся заключитель
ный гала-концерт, в котором приняли 
участие популярные звезды российс
кой эстрады. Это и Александр 
Маршал, и Отар Кушинашвили, и 
нашумевшая группа "Гости из 
будущего", а также большое количе
ство тюменских творческих коллекти
вов и исполнителей. Вели программу 
ди-джеи радиостанции "Красная 
армия" Тимур Шквал и Юля 
Бутакова.

Записал А.ПлатонЛ

СОВЕТЫ ЦВЕТОВОДАМ
Г

1

Студент 4-го курса биологи
ческого факультета ТюмГУ, 

I директор оранжереи Игорь
Кузьмин.

В древнегречес
кой мифологии лавр 
посвящен богу 
красоты Аполлону. 
Лавровый венок и 
до настоящего

времени - символ славы и 
победы. У себя на родине, в 
южной Европе, это довольно 
невзрачный кустарник или 
маленькое вечнозеленое деревце, 
у нас же оно составляет значи
тельный предмет торговли. 
Листья лавра простые, продол
говатые. Наблюдается большая 
изменчивость размера и формы 
листа даже на одном растении. 
Вкус листьев горький, вяжущий 

из-за большой концентрации 
дубильных веществ. Цветки 
желтые, мелкие, но в комнатных 
условиях появляются редко.

В садоводствах лавры выводят 
в кадках и горшках в виде деревь
ев с шарообразной кроной или в 
виде пирамиды. В таком виде их 
часто используют для дизайна 
помещений и обязательно парными 
экземплярами, например, помещая 
по обеим сторонам двери. Подоб
ные растения привозят к нам из 
Голландии. Лавровые деревья 
хорошо растут на Черноморском 
побережье Кавказа, откуда вы 
вполне можете привезти небольшой 
кустик и поставить его на окно. 
Однако интереснее выводить лавр 
из семян. Так он лучше привыкает 
к-условиям жизни в комнатах. 
Посев семян, купленных в магази
не, проводят зимой, помещая их в 

легкую питательную почву. Затем 
сеянцы рассаживают в отдельные 
горшки.

Лавровое дерево - очень 
выносливое растение, лучше растет 
в небольшой посуде. Оно положи
тельно реагирует на обрезку 
кроны. Поэтому своему кустику вы 
с помощью ножниц или секатора 
сможете придать любую интерес
ную форму - шара, пирамиды или 
свечи, или формировать его в виде 
миниатюрного деревца. К обрезке 
приступают весной второго года и 
в дальнейшем укорачивают каждую 
выросшую веточку по достижении 
ею десяти сантиметров длины. Для 
равномерного развития кроны 
растения его периодически повора
чивают по отношению к окну. 
Летом лавр превосходно чувствует 
себя на открытом воздухе при 
слегка влажной почве. Зимой 
требует прохладного подоконника и 
умеренного полива.

Все части растения содержат до 
2-3% эфирного масла, в составе 
которого имеются смолистые 
вещества и спирты. Концентрат 
эфирного масла можно получить и 
в домашних условиях. Для этого 

30 грамм мелко нарезанных 
лавровых листьев настаивают в 
теплом месте в течение шести дней 
на 200 г подсолнечного масла, 
после чего листья отделяют и 
выдавливают из них смесь жирного 
и эфирного масел.

Всем известно, что лавровые 
листья используются в качестве 
пряной приправы в кулинарии. 
Однако немногие знают, что для 
этого годятся лишь старые, трех
четырехлетние листья, и что 
вытаскивать их из блюда нужно 
уже через пятнадцать минут, а не 
подавать на стол вместе с пищей.

В медицине используют листья, 
плоды, вытяжки и настойки из 
всех частей растения. Листья 
оказывают стимулирующее дей
ствие. Они используются при 
аменорее, коликах и истерии, 
стимулируют выведение жидкостей 
из организма. Сходным действием 
обладают плоды. В народной 
медицине вытяжки из всех частей 
растения рекомендуются как 
противораковое средство на 
локализованные опухоли. Считает
ся, что эти вытяжки могут исполь
зоваться для ухода за кожей лица.

ВИКТОРИНА
Ровно сто лет назад - 4 сентября 1901 г. 

(по старому стилю) - "Сибирская торговая газета" 
опубликовала материал, посвященный окончанию 
строительства первой очереди нового учебного 
корпуса для женской прогимназии. Большое 
двухэтажное краснокирпичное здание на ул. 
Володарского, д.6 (ранее ул. Знаменская) - ул. 
Семакова, д.8а (ранее ул. Подаруевская) - самое 
большое в городе начала прошлого века. Оно 
воплотило в себе все характерные черты расчётли
вого декоративизма, в котором основным эстети
ческим показателем была добротность. Толщина 
стен в верхнем этаже составляет 93 см, а в 
подвале - 140 см. Здание сразу строилось как 
учебное, и современники отмечали, что здание 
новой гимназии является одним из лучших среди 
учебных заведений. Сооружалось оно за счет 
городского бюджета и частных пожертвований 
(только купеческий сын Степан Иванович 
Колокольчиков дал 50 тысяч личных рублей и 
стал членом попечительского совета) для Тюменс
кой женской прогимназии.

В 1919 г. гимназия была закрыта, а в здании 
разместилась школа №1, которую окончил 
будущий герой Советского Союза Виктор Леони
дович Худяков (1923 - 1945 гг.). В 1967 г. была 
установлена мемориальная доска с барельефом 
героя. На доске выбита неверная информация о 
том, что здание было построено в 1858 г.

С 04.07.1941 Г. по 10.11.1945 г. здесь 
находился эвакуационный госпиталь для раненых 
воинов Советской Армии №1498. После оконча
ния войны здание было передано Тюменскому 
пединституту и до 1964 г., когда открылся новый 
корпус на 1200 мест (Республики, 9), являлось 
его основным учебным корпусом. В 1973 г. 
пединститут был преобразован в университет, и 
здание перешло на его баланс. В нем располагался 
физический факультет. После капитального 
ремонта и реконструкции в 1996 г. в здании были 
размещены ректорат и факультет государствоведе- 
ния. Гордостью университета стали - преобразо
ванный из актового зала Белый зал (общей 
площадью 400 кв.м.), заключающий в себе идею 
форума, и картинная галерея.

Тюмень.
Страницы истории

Музей истории ТюмГУ проводит викторину 
"Страницы архитектурной истории города 
Тюмени" в честь столетия одного из архитектур
ных памятников города, учебно-административно
го корпуса на Володарского, 6.

Вниманию представлены две группы вопросов 
разной степени сложности по пять вопросов в 
каждой. Ответить надо на все пять в одной или в 
обеих из групп. Степени сложности соответствует 
ценность призов. Ответы присылайте, приносите 
в редакцию газеты и в Музей истории ТюмГУ 
(здание-юбиляр) до 2 октября.

Первая группа вопросов
♦ В каком году построено первое здание в городе?
♦ Что такое брандмауэр и где его можно увидеть в городе?
♦ Кто подарил Тюмени первый театр?
♦ Где находится историческая площадь города?
♦ Как раньше назывались улицы Семакова и Первомайская?

Вторая группа вопросов
♦ Какую улицу в городе называют улицей четырех конфессий? Почему?
♦ Назовите первое каменное строение в городе? Сохранилось ли оно?
♦ В каком году и на чьи средства был построен Владимирский детский приют

(угол улиц Орджоникидзе и Республики)? Как это здание связано с историей ТюмГУ?
♦ Какое заведение располагалось в бывшем доме НКВД и будущем Информационном 

центре ТюмГУ до революции?
♦ Что вы знаете о здании, в котором теперь располагается Архитектурно-строительная 

академия? Было ли оно связано с госуниверситетом?

Ответы и список победителей будут опубликованы 5 октября.

^HUjSepct, (теки.
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